
Adresse de la société populaire de la Montagne, ci-devant Saint-Affrique, qui remercie la Convention d'avoir envoyé le représentant Paganel et la félicite de ses travaux, lors de la séance du 6 germinal an II (26 mars 1794)

Citer ce document / Cite this document :

Adresse de la société populaire de la Montagne, ci-devant Saint-Affrique, qui remercie la Convention d'avoir envoyé le représentant Paganel et la félicite de ses travaux, lors de la séance du 6 germinal an II (26 mars 1794). In: Tome LXXXVII - Du 1er au 12 germinal An II (21 mars au 1er avril 1794) pp. 366-367;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1968_num_87_1_20534_t1_0366_0000_7

Fichier pdf généré le 23/01/2023

heureux, duodi de ventôse 21 février (vieux style) : l'arrivée du vrai général Dagobert, républicain rare, dont le ciel vient de nous faire présent. Que devons-nous pas attendre du dépositaire de la confiance de nos républicains ! D'après de tels généraux, Doppet, Dugommier et Le Blanc, de la renommée des chefs de l'Etat-major, des républicains de l'armée des Pyrénées-Orientales. Gardiens de nos fortunes et de nos jours, l'accroissement général au bien public des Milhaud et Soubrany prouvera sous peu combien leurs opérations ont été conduites par la prudence, la confiance la plus étendue et la plus parfaite, dans la probité, dans l'exactitude, dans l'animité [l'unanimité] et dans le bon ordre.

Ah ! de quels républicains célèbres le ciel a fait présent à l'armée des Pyrénées-Orientales ! Ils montreront à l'Europe le spectacle unique dans l'histoire. Oui, la République devra des hommages à leurs principes, et le Roussillon, sa gloire, ses prospérités et son salut (en allant échanger leurs saints de bois contre ceux d'argent des jadis fanfarons et pouilleux Espagnols). Mais cette gloire n'étoit réservée qu'au génie des vainqueurs de Toulon, Lyon et des deux Sardaignes : que ces vérités consolantes passent de bouche en bouche et qu'elles deviennent le cantique national. O patrie ! qu'ils sont coupables ceux qui conçoivent les funestes projets d'anéantir la République et de rétablir une autorité despotique. Que les ennemis envieux tremblent ! Oui, qu'ils tremblent ceux qui ont voulu mettre des nuages aux intentions pures de nos législateurs qui, au péril même de leur vie, se sont obstinés à préparer le bonheur de leurs concitoyens. De tels monstres, de tels cœurs ulcérés doivent être poursuivis par la rigueur des loix et marqués du sceau de la réprobation.

Oui ! qu'ils tremblent ces individus qui naguères étoient cachés derrière la toile, qui paraissent aujourd'hui sur l'horizon, comme un champion, encouragé par le succès de la bonne cause, que tous ces extra-révolutionnaires se tiennent dans la sphère de leur devoir et dans la carrière révolutionnaire ; ils ont beau couvrir sous la cendre leurs projets, n'offrent-ils pas des tableaux effrayants de leurs catastrophes ?

Non, non, ô mère patrie, tu ne permettras plus que tes lauriers soient fanés par des auteurs de l'égoïsme et du despotisme. La Constitution fera le tour du monde ; elle sera le *nec plus ultra* des connoissances humaines et ira planter l'arbre tricolore même dans les déserts des sauvages.

Je vient soumettre à vos lumineux talents, le projet de lettre que je me propose d'écrire au général Le Blanc. Si, malgré ma mauvaise logique et mes expressions triviales, elle est digne de vos suffrages ; ils en feront tout le prix et le plus bel ornement. »

[La Grasse, 6 vent. II. Le chef du B^{on} adjt. à l'état-major de l'A. des Pyr.-Or. à Le Blanc].

« Vrai général,

Fut-il jamais des triomphes plus éclatants que celui que tu viens de remporter sur tes calomnieux dénonciateurs. Non ! ce triomphe vaut plus que tous ceux que tu as remportés en chassant tant de fois devant toi, comme une

troupe d'esclaves, les sales Espagnols. Hélas ! que notre armée s'est bientôt repentie de ton absence et de la maladie de Doppet. Jamais sous vos ordres les républicains n'auroient livré à des esclaves les postes importants de Port-Vendres, Collioure et Saint-Elme. Mais, plus elle a eu des revers depuis que ces perfides vous ont soustraits à leur présence, plus elle va cueillir des lauriers, aujourd'hui que le Dieu de la liberté républicaine, protecteur de la France, lui a rendu celui qui lui manquait pour triompher, de concert avec les Doppet et les Dugommier, intrépides chefs des vainqueurs de Toulon et de Lyon, soutenus par les Milhaud et les Soubrany. Il seroit inutile et peut-être même insultant pour un républicain de lui dire de persévérer dans les bons sentiments, mais je le pense. Continue à agir avec le même zèle et la même ardeur, et nous sommes victorieux.

Le conseil d'administration, après avoir entendu lecture de la susdite lettre n'a pu qu'applaudir à l'énergie et à l'érudition de l'auteur et, à tous les sentiments de ce brave et bon républicain ; animé des mêmes sentiments de patriotisme et d'enthousiasme de l'arrivée du général Le Blanc a délibéré unanimement que les susdites lettres et motion lui seroient écrites, qu'extrait d'icelles seroit adressé au président de la Convention nationale, au ministre de la guerre et à divers foliculaires pour en être le prédicateur, et qu'en outre la bravoure de leur commandant seroit mise sous les yeux des généraux de l'armée des Pyrénées-Orientales pour sa promotion au grade supérieur, faisant des vœux pour le rétablissement de la santé de cet officier connu par son patriotisme le plus pur et par ses vertus civiles et militaires.

Vive la Convention nationale, ferme à son poste comme roc de diamant, Vive la République et les vrais Montagnards sans-culottes.

P.c.c. : BOURDÈS, DELLAC (*secrét.*).

13

Les membres composant la société populaire de la Montagne, ci-devant Saint Affrique, remercient la Convention de ce qu'elle a envoyé un représentant du peuple dans leur contrée ; ils ajoutent qu'avant son arrivée, il ne restoit aux vrais patriotes, aux vrais amis et soutiens des loix, que des souterrains pour pleurer sur leur pays.

Insertion au bulletin, renvoi au comité de salut public (1).

« Grâces vous soient rendues, Citoyens représentants, écrivent les membres composant la Société montagnarde de la Montagne, de ce que vous nous avez envoyé le citoyen Paganel, dont les vertus, les mœurs et les principes ont confondu les ennemis de la République, et anéanti leurs projets liberticides. Epurer les autorités constituées, s'occuper sans relâche du bonheur de tout ce qui l'environnoit, distinguer, parmi les détenus, les malveillans à qui il n'a

(1) P.V., XXXIV, 139.

laissé que la honte et le remords, ôter aux vrais amis de la Révolution la perspective des cachots, pour pleurer sur les maux que leur préparait la plus horrible faction qui vouloit anéantir la liberté; telles ont été les actions de votre vertueux collègue. Restez à votre poste, Législateurs, jusqu'à ce que la République, jouisse du bonheur que les vertus doivent lui procurer (1).

14

Le citoyen Cuynot, membre du directoire du district de Port-Briec, envoie les pièces justificatives de sa créance sur la nation comme étant aux droits de la femme ci-devant d'Orléans pour raison d'une charge de procureur et de notaire, et en fait hommage à la nation. Il invite la Convention à rester à son poste.

Mention honorable, insertion au bulletin, et renvoi au comité de liquidation (2).

15

Le citoyen Cosse, receveur du district de Belvez, département de la Dordogne, fait don à la nation de son office de notaire, dont il envoie les provisions au commissaire liquidateur.

Mention honorable, insertion au bulletin, renvoi au comité de liquidation (3).

16

L'agent du district de Crest, département de la Drôme, envoie l'état des offrandes faites par les communes et les sociétés populaires de ce district, consistant en 37 draps, 1,807 chemises, 673 paires de bas, 4 mouchoirs, 895 liv. de linge pour charpie, 26 culottes, 72 paires de souliers, une paire de bottes, une serviette, 3 nappes, 2 marcs une once d'argenterie, 2 croix en or, 4 bagues en or, 4 en argent, 54 liv. en écus, 1,592 liv. 14 sous en assignats, une couverture et un sabre (4).

Il envoie aussi l'état de l'argenterie provenant de 14 communes, montant à 101 marcs une once 6 gros.

Mention honorable, insertion au bulletin (5).

[Crest, 14 vent. II. Au C. de S. P.] (6).

« Ensuite de la lettre que vous m'avez adressée en date du 5 de ce mois, je vous envoie ci-joint le tableau des dons civiques des com-

munes de ce district. J'ai cru devoir me dispenser d'y joindre l'état nominatif des communes, vous l'ayant adressé le 11 nivôse. Veuillez le faire insérer dans le Bulletin, car c'est le vœu de mes concitoyens. S. et F. »

DALY (*agent nat.*).

17

La commune et la société populaire de Bressol, district de Castel-Sarrazin, rappellent à la Convention nationale l'opposition apportée par cette commune, aux projets du fédéralisme, lorsqu'il travailloit ce département. Elles informent de l'envoi fait, par la même commune, au chef-lieu de district, de son argenterie, consistant en 15 marcs d'argent, 11 marcs de franges et galons d'or; elles observent que la commune de Bressol est éloignée de deux lieues de Finhan et séparée par de mauvais chemins de ce chef-lieu de canton; elles demandent à avoir un juge-de-peace.

Mention honorable, insertion au bulletin et renvoi au comité de division (1).

18

L'agent national près le district d'Autun écrit que la dernière adjudication de biens d'émigrés, formant 49 lots, tous à portée de la bourse des sans-culottes, et estimés 28,300 liv., ont monté à 71,920 livres (2).

Les Montagnards d'Autun ont armé 6 cavaliers (3).

Mention honorable, insertion au bulletin.

[Autun, 25 vent. II. Au C. de correspondance de la Conv.] (4).

Dans notre district, comme dans tous les autres, les sans-culottes s'empresment de reprendre les biens qui leur avaient été usurpés et que leur ont abandonnés les traîtres qui ont purgé de leur personne le sol de la Liberté.

Les ventes se multiplient et la dernière de 49 lots, tous à portée de la bourse des sans-culottes, et estimés 28 300 liv., a monté à 71 920 liv.

Les Montagnards d'Autun, reconnaissants des bienfaits des émigrés, leur adressent six cavaliers bien équipés, bien montés, et surtout bien décidés à leur faire danser la Carmagnole, *mais la tête en bas*. Salut.

V. LANNEAU (*agent nat.*)

(1) Bⁱⁿ, 7 germ.
 (2) P.V., XXXIV, 139-40.
 (3) P.V., XXXIV, 140. Bⁱⁿ, 8 germ. (1^{er} suppl^t).
 (4) Même texte dans C 297, pl. 1018, p. 19. Signé: COLOMBIER, BERTRAND, TERRASSE (administr. du district).
 (5) P.V., XXXIV, 140; C. Eg., n^o 586.
 (6) Le C. de S. P. a dû renvoyer cette lettre au C. des pétitions le 28 vent. II (C 297, pl. 1018, p. 18).

(1) P.V., XXXIV, 140-41. Bⁱⁿ, 8 germ. (1^{er} suppl^t); M.U., XXXVIII, 121.
 (2) P.V., XXXIV, 141. Bⁱⁿ, 6 germ. ; M.U., XXXVIII, 110; C. Eg., n^o 586; J. Sablier, n^o 1220.
 (3) Bⁱⁿ, 8 germ. (1^{er} suppl^t).
 (4) C 299, pl. 1034, p. 39.